

Informe de Riesgos Globales de 2021

16.^a edición

INFORME DE PERSPECTIVAS

Resumen Ejecutivo

El costo humano y económico inmediato causado por el COVID-19 es grave. Amenaza con retrasar años de progreso en reducción de la pobreza y la desigualdad, así como debilitar aún más la cohesión social y la cooperación mundial. Las pérdidas de empleo, una creciente brecha digital, la interrupción en las interacciones sociales y los abruptos cambios en los mercados pueden tener consecuencias graves y causar la pérdida de oportunidades para gran parte de la población mundial. Las repercusiones, en forma de disturbios sociales, fragmentación política y tensiones geopolíticas, condicionarán la efectividad de nuestras respuestas a otras amenazas clave de la próxima década: ataques cibernéticos, armas de destrucción masiva y, en particular, cambios climáticos.

En el Informe de Riesgos Globales de 2021, compartimos los resultados de la última Encuesta de Percepción de Riesgos Globales (GRPS, por sus siglas en inglés), seguido de un análisis de las crecientes divisiones sociales, económicas e industriales, sus interconexiones y consecuencias en nuestra capacidad para resolver los principales riesgos globales que requieren cohesión social y cooperación mundial. Concluimos el informe con propuestas para mejorar la resiliencia, ideadas a partir de las lecciones de la pandemia y del análisis histórico de riesgos. A continuación, se incluyen los hallazgos clave tanto de la encuesta como del análisis.

Percepciones de los riesgos globales

Entre los riesgos más factibles de los próximos diez años se encuentran el clima extremo, el fracaso en la acción contra el cambio climático y el daño ambiental causado por el ser humano, así como la concentración de energía digital, la desigualdad digital y las fallas en la seguridad cibernética. Entre los mayores riesgos de impacto de la próxima década, las enfermedades infecciosas se encuentran en el primer lugar, seguidas del fracaso de la acción contra el cambio climático y otros riesgos ambientales; además de armas de destrucción masiva, crisis de subsistencia y deudas y el colapso de la infraestructura de TI.

Cuando se considera el plazo previsto en el que estos riesgos se convertirán en una amenaza crítica para el mundo, los peligros más inminentes (los más factibles en los próximos dos años) incluyen crisis de empleo y subsistencia, desilusión generalizada de la juventud, desigualdad digital, estancamiento económico, daño ambiental causado por el ser humano, deterioro de la cohesión social y ataques terroristas.

Los riesgos económicos se presentarán notablemente en un plazo de 3 a 5 años, e incluirán burbujas de activos, inestabilidad de precios, impactos en las materias primas y crisis de deudas, seguidos de riesgos geopolíticos como conflictos y relaciones interestatales y la geopolitización de los recursos. En el plazo previsto de 5 a 10 años, predominan los riesgos ambientales, como la pérdida de la biodiversidad, la crisis de los recursos naturales y el fracaso en la acción contra el cambio climático, junto con las armas de destrucción masiva, los efectos adversos de la tecnología y el colapso de los estados o instituciones multilaterales.

Se prevé que la fragilidad económica y las divisiones sociales aumentarán

Las diferencias subyacentes en la salud, educación, estabilidad financiera y tecnología han causado que la crisis impacte de forma desproporcionada en ciertos grupos y países. Además de las más de dos millones de muertes causadas por el COVID-19 hasta el momento, los impactos económicos y a largo plazo en la salud seguirán teniendo consecuencias devastadoras. El impacto económico de la pandemia (solo en el segundo trimestre del 2020 se registró la pérdida de horas laborales equivalente a 495 millones de empleos) aumentará inmediatamente la desigualdad; no obstante, este también puede ser el efecto de una recuperación desigual. Se proyecta que solo 28 economías se desarrollaron en el 2020. Casi el 60 % de los encuestados de la GRPS identificó “enfermedades infecciosas” y “crisis de subsistencia” como las principales amenazas a corto plazo para el mundo. La pérdida de vidas y medios de subsistencia aumentarán el riesgo de “deterioro de la cohesión social”, que representa también una amenaza crítica a corto plazo, identificada en la GRPS.

La creciente división digital y la adopción de la tecnología plantean inquietudes

El COVID-19 aceleró la cuarta Revolución Industrial, expandiendo la digitalización de la interacción humana, el comercio electrónico, la educación en línea y el trabajo remoto. Estos cambios transformarán a la sociedad mucho después de la pandemia y prometen traer grandes beneficios, por ejemplo, la capacidad de teletrabajo y el rápido desarrollo de vacunas; sin embargo, también podrían crear y acentuar las desigualdades. Los encuestados de la GRPS clasificaron la “desigualdad digital” como una amenaza crítica a corto plazo.

Una creciente brecha digital puede empeorar las fracturas sociales y deteriorar las posibilidades de una recuperación inclusiva. El progreso hacia la inclusividad digital se ve amenazado por la creciente dependencia digital, la rápida aceleración de la automatización, la supresión y manipulación de la información y las brechas tanto en la regulación tecnológica como en las capacidades y habilidades tecnológicas.

Una generación de jóvenes doblemente afectada está emergiendo en una época que se caracteriza por la pérdida de oportunidades

A pesar de que el salto digital representa oportunidades para algunos jóvenes, actualmente muchos están ingresando a la fuerza laboral en un período glacial de desempleo. Los jóvenes adultos de todo el mundo están experimentando su segunda gran crisis mundial en una década. Ya expuesta a la degradación ambiental y considerando las consecuencias de la crisis financiera, el aumento de la desigualdad y la interrupción de la transformación industrial, esta generación se enfrenta a serios desafíos para su educación, posibilidades de crecimiento económico y salud mental.

De acuerdo con la GRPS, la comunidad global ha descuidado en gran medida el riesgo de “desilusión de la juventud”, pero este factor se convertirá en una amenaza crítica para el mundo a corto plazo. Los triunfos sociales de gran esfuerzo podrían verse anulados si la generación actual carece de vías de acceso adecuadas para alcanzar futuras oportunidades y pierde la confianza en las instituciones económicas y políticas de la actualidad.

El clima continúa siendo un riesgo inminente mientras que la cooperación global se debilita

El cambio climático, al que todos estamos expuestos, continúa siendo un riesgo catastrófico. A pesar de que las emisiones globales disminuyeron en el primer semestre del 2020 gracias al confinamiento a nivel mundial, la evidencia de la crisis financiera de 2008-2009 advierte que estas podrían aumentar

REUTERS/ISMAIL



nuevamente. Mientras los impactos de la pandemia no disminuyan, no es posible postergar un cambio hacia economías más ecológicas. El “fracaso en la acción contra el cambio climático” es el riesgo más significativo y el segundo más factible a largo plazo que se identificó en la GRPS.

Las respuestas a la pandemia han provocado nuevas tensiones nacionales y geopolíticas que amenazan la estabilidad. Es probable que la división digital y una futura “generación perdida” desafíen la cohesión social dentro de las fronteras, lo que podría aumentar la fragmentación geopolítica y la fragilidad económica mundial. Con paralizaciones y períodos críticos cada vez más frecuentes, los encuestados de la GRPS clasificaron el “colapso estatal” y el “colapso multilateral” como amenazas importantes a largo plazo.

Potencias intermedias: estados influyentes que, en conjunto, representan una parte de la economía global mayor que Estados Unidos y China combinados. A menudo, promueven la cooperación multilateral en el comercio, la diplomacia, el clima, la seguridad y, más recientemente, la salud global. Sin embargo, si las tensiones geopolíticas persisten, las potencias intermedias tendrán dificultades para facilitar una recuperación global (en un momento en que la coordinación internacional es esencial) y reforzar la resiliencia contra futuras crisis. Los encuestados de la GRPS señalan una perspectiva geopolítica desafiante marcada por el “quiebre de las relaciones interestatales”, el “conflicto interestatal” y la “geopolitización de los recursos”, todos estos conceptos previstos como amenazas importantes para el mundo que ocurrirían en un plazo de tres a cinco años.

Un panorama industrial polarizado podría surgir en la economía pospandémica

Mientras las economías se recuperan de la conmoción y el estímulo del COVID-19, las empresas se enfrentan a una recesión. Las tendencias existentes han recibido un nuevo impulso por la crisis: agendas con un enfoque nacional para detener las pérdidas económicas, transformación tecnológica y cambios en la estructura social, incluidos los comportamientos de los consumidores, las formas de trabajo y la función de la tecnología tanto en el trabajo como en el hogar. Los riesgos comerciales que surgen de estas tendencias se han amplificado por la crisis e incluyen el estancamiento de las economías avanzadas y la pérdida de potencial para los mercados emergentes y

en desarrollo; el colapso de pequeñas empresas; el aumento de las brechas entre las empresas principales y secundarias y la reducción del dinamismo del mercado; así como el acentuamiento de la desigualdad. Todo lo anterior dificulta lograr un desarrollo sostenible a largo plazo.

Con gobiernos que aún deliberan cómo salir de la emergencia para acercarse a la recuperación, y con empresas que anticipan un cambio en el panorama empresarial, hay oportunidades para invertir en un crecimiento inteligente, limpio e inclusivo que mejorará la productividad y la implementación de agendas sostenibles.

Existen mejores vías para gestionar los riesgos y mejorar la resiliencia

A pesar de contar con algunos ejemplos notables de determinación, cooperación e innovación, la mayoría de los países han luchado contra aspectos de la gestión de la crisis durante la pandemia mundial. Si bien es anticipado adoptar resoluciones definitivas, esta edición del Informe de Riesgos Globales ofrece una reflexión sobre la preparación global mediante el análisis de cuatro áreas fundamentales de la respuesta al COVID-19: autoridad institucional, financiamiento de riesgos, recopilación e intercambio de información y equipamiento y vacunas. Luego, observa las respuestas a nivel nacional, reconociendo los diversos puntos de inicio de cada país, y define aprendizajes en cinco aspectos: toma de decisiones del gobierno, comunicación pública, capacidades del sistema de salud, gestión del confinamiento y asistencia financiera a las personas vulnerables.

Sin embargo, si los aprendizajes de esta crisis solo informan a los responsables de la toma de decisiones sobre cómo prepararse mejor para la próxima pandemia en lugar de mejorar los procesos, las capacidades y la cultura sobre riesgos, el mundo volverá a planificar contra la última crisis en lugar de anticipar la próxima. La respuesta al COVID-19 ofrece cuatro oportunidades de gobernanza para fortalecer la resiliencia general de los países, los negocios y la comunidad internacional: (1) formular marcos analíticos que adopten una visión holística y basada en sistemas de los impactos del riesgo; (2) invertir en “líderes de riesgo” de alto perfil con el fin de promover el liderazgo nacional y la cooperación internacional; (3) mejorar las comunicaciones de riesgos y combatir la información errónea; y (4) explorar nuevas formas de asociación público-privada sobre la preparación ante riesgos.



COMMITTED TO
IMPROVING THE STATE
OF THE WORLD

El Foro Económico Mundial, comprometido a mejorar el estado del mundo, es la organización internacional para la cooperación público-privada.

El Foro se compromete con los líderes más importantes de la política, los negocios y otros líderes de la sociedad para definir agendas globales, regionales y de la industria.

Foro Económico Mundial
91-93 route de la Capite
CH-1223 Cologny/Ginebra
Suiza

Tel.: +41 (0) 22 869 1212
Fax: +41 (0) 22 786 2744
contact@weforum.org
www.weforum.org